
          擔任教育部長的考試院長黃榮村在今年2月舉行的一場高教論壇中呼籲由國家舉辦 

          全國高教發展會議，以制定高教藍圖。黃榮村認為，以前行政院、中研院、大學、教育 

部、國科會、經濟部之間分工整合，曾透過平台有效合作，現在則是日趨沒落，而為了提升國 

家總體學術及國家競爭力，應該恢復過去制度，一同討論並促成重要方案，解決迫切的高教問題。 

黃榮村也說，大學校長會議過去的討論往往成為高教藍圖發展方向，現在則流於形式。因此建議 

政府應該將大學視為重大基礎設施，由國家舉辦全國高教發展會議以制定高教藍圖，規劃高教發展的大 

戰略，讓一流大學有更大彈性，產業投入更多人才培育，將少子女化與大學容量過多等問題另行處理，採用兩套機制因應高教的發展困境。 

        黃榮村建議召開高教會議之後，引發高教界迴響附議。在今年10月份舉行的「問問2024總統候選人：教育百年大計怎麼辦？」活動

中，各教育團體提出高等教育10大提問，也呼籲召開高教發展會議。台灣教育智庫發言人魏佳卉表示，過去1994年因應410教改運動，

政府成立「教育改革審議委員會」、1996年出版「教育改革總諮議報告書」、2003年政府依據「行政院高等教育宏觀規劃委員會」，提

出「高等教育宏觀規劃報告」建議，積極提升高等教育競爭力，但當今高等教育面對許多政治、經濟、產業與社會文化的轉型議題，亟待

審視整體規劃與發展主軸，可行方式包括提出總體規劃報告、召開高等教育發展會議等。 

        本會非常認同召開高等教育發展會議之必要，籲請教育部重視此一議題，並具體建議高等教育要務在於訂立未來發展目標，並建立可

行的發展進程，亦包括之後如何維護、提升高等教育品質，還要持續投入資源維謢高教健全發展，並提供大學更多彈性發揮特色。 
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